
MPF退休後產品注意事項
●基金可能 「以本派息」 ，令基金規模 「縮水」 ，影響基金價格。

●派息再投資時，可能面對市況波動，影響回報。

●除了關注目標派息率，還應留意派息往績、派息來源分布等。
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理財

退休人士MPF產品料興起

近年積金局鼓勵業界推出適用於65歲退休後的投資方案，
方便強積金計劃成員在退休後繼續投資。宏利去年9月推出首
隻涵蓋退休前後的MPF基金，1年過後該基金的資產規模已近
20億元。預期將有越來越多MPF受託人推出同類產品，買入
這類退休投資產品有什麼要注意？

香港商報記者 志成

投資
周記入場有乜要注意？

本版觀點僅供參考 據此入市風險自擔

苦盡甘來
港股後市漸趨樂觀

理財
信箱

內地政策放鬆的目的是避免內房普遍債
務危機，因此，經營較好的內房企業只要
順應政策方向逐步減債，內房再出現類似
前段時間普遍危機的可能性不大，現在遭

到拋售的內房美元債，有望在未來逐步回穩。
今年下半年以來困擾股市的另一個重要因素就是對科

網等板塊的加強監管，科網、教育、醫療等板塊都深受
打擊，不過，近來加強監管政策明顯進入平穩期，特
別是最近內地當局開始鼓勵上市公司、行業龍頭企業
舉辦職業教育，為受到嚴重打擊的教科類培訓行業注
入利好，雖不知實際有多大影響，但對市場情緒有鼓
舞作用。另一方面，一度離開科網板塊的外資，近來
紛紛回流，說明外資認為這些板塊的監管風險下降。

除了加強監管和嚴管內房這兩個對股市影響最大的
負面因素之外，影響港股的其他因素主要包括中美經
濟和宏觀政策變化方向。

港股最困難時候可能已過
中國經濟近來面臨的主要問題是經濟增速下降和上

游原材料漲價壓力較大。內地三季度 GDP 增速為
4.9%，低於二季度的7.9%，也低於市場預期的5.2%，
展望第四季，考慮到房地產經營活動放緩、投資和消
費的內需偏弱、以及缺煤缺電有所緩解但難以根本消
退等，一些分析機構擔心四季度經濟同比增速可能進
一步 「破4」。在經濟增長動力下降的同時，反映上
游原材料價格的 10月採購經理指數 PPI創13.5%的26
年新高，反映通脹壓力的指數 CPI 也較上月上漲
0.7%，按年上漲1.5%，顯示通脹壓力有所加大。

好消息是，隨政府打壓原材料價格上漲，對工業
品影響較大的鐵礦石、動力煤等大宗商品紛紛暴跌，一
定程度緩解了上游漲價壓力，反映工業生產成本的指數
PPI可能見頂，而隨天氣好轉、蔬菜價格回落，通脹
指數CPI也缺乏持續上漲的基礎，因此，通脹前景對
政府政策的掣肘不大，考慮到經濟壓力較大，宏觀政
策進一步支持經濟的可能性增加，對港股後市有利。

美國方面，美國10月的通脹指數CPI達到6.2%，創
下了1990年以來的30年新高，也是通脹率同比連續第
五個月超過5%，通脹壓力相當大。由於美國通脹一定
程度由供應鏈的混亂引發，而全球供應鏈的恢復需
時，因此，預計美國通脹有機會在高位持續一段時
間，難以迅速改善。

面對較高的通脹壓力，美聯儲11月初的議息會議結
果顯示，由於擔心過快收緊貨幣政策影響經濟和就業
恢復，美聯儲明顯不願積極收緊寬鬆政策，短期基本
沒有加息的可能，因此，預計美國的貨幣環境短期不
會有明顯惡化，美股暫時難有重大危機。

綜合以上討論，港股最困難的時候可能已經過去，
嚴監管大概率見頂，中國的宏觀政策可能繼續改善，
美國暫時不易有重大威脅，港股前景轉趨明朗，有可
能在年底前走出一波上漲行情。

華大證券首席宏觀經濟學家 楊玉川

香港退休生活成本高，要做到退而不
「憂」，可能要靠市場上的退休投資產

品。雖然市場上退休後產品越來越多，
但打強積金計劃成員退休投資產品旗

幟的卻少見。宏利去年推出的 「MPF退休收益基金」
是首隻派息 MPF 基金，更是首隻涵蓋退休前後的
MPF基金，65歲以下成員的派息，會自動再投資於該
基金；65歲或以上成員的派息，則會撥入另一 「MPF
利息基金」，基金目標年度化派息率4厘。

全球超低息環境下，標榜回報4厘的派息基金自然
吸引眼球。有關基金於去年9月中旬推出後不足2個
月，已錄得約2.5億元的認購額。宏利的基金便覽資
料顯示，截至今年6月底，該基金資產規模已增加至
約18.6億元。該基金每月派息，今年第二季平均年度
化派息率為 3.69 厘，基金推出以來總回報更達 10.4
厘。投資組合方面，約一半資產為國際債券和港元債
券。

以一名23歲展開職業生涯的打工仔為例，假設月入
2萬元，往後收入不變，並一直為以上退休收益基金
供款，基金每年派息4厘，利息再投資於該基金。如
果息率恒定，該人65歲退休時，強積金累算權益將達
約261萬元，比他在42年間個人供款總金額高出約3
倍。

「以本派息」或有損失
市場預期陸續有更多強積金受託人推出退休投資產

品，銀聯集團(BCT)早前預告，正籌劃推出更加新基
金，包括針對退休後的投資方案，為成員增加基金選
擇。不過，投資者需要了解當中的遊戲規則。

退休投資產品的投資目標乃提供穩定回報，當中離
不開派息基金，惟派息基金要注意可能涉及 「以本派
息」的情況，高息背後可能暗藏 「糖衣陷阱」。

一般而言，基金的派息源於投資回報，但原來基金
除了從可分派的投資淨收入撥付股息，還可動用本金
派發股息。當基金的投資回報遜色，但又希望維持一
定派息，便有機會 「以本派息」。有關做法意味部分

派息金額來自投資者的投資本金，
導致基金資產規模縮水，令基金的
每股資產淨值下降，影響基金價
格，甚至賺息蝕價。

事實上，派息基金的銷售文件一
般列明， 「基金在支付派息時，可
從資本中支付派息」等條款。投資
者參閱基金資料時，除了要了解基
金派息表現，也需留意過往派息是
來自可分派淨收入，還是從資本中
支付。如果派息經常從資本中支
付，就要多加小心。

派息涉投資空窗
此外，派息金額用作再投資的過程亦涉及投資空

窗期，可能承受基金價格的波動。以宏利 「MPF 退
休收益基金」為例，銷售文件提到，對於 65 歲以下
成員， 「就由於分發派息的特點，這些成員從退休
收益基金得到的回報或會因派息再投資時，其每單

位資產淨值可能已升或跌，而受到負面或正面的影
響。」

總括而言，供款人不能單純考慮派息基金的目標派
息率，派息往績、派息來源分布等，都是衡量派息基
金表現的重要因素。由於目前MPF派息基金不多，只
有不足1年的往績參考，打工仔選擇時更需了解基金
特性。

年滿65歲只是退休生活的開始，提取強積金或作
其他部署，是退休生活的一部分。當局在今年的施
政報告提出，研究將強積金轉化成年金，為長者提
供穩定收入。雖然此安排未有細節，但一度引起坊
間熱烈討論。年金與MPF退休後派息基金比較，又
有什麼不同呢？

年金與針對退休後的MPF產品各有優勢，在香港
市場，年金不是新產品。市場上已有不少商業年金
產品，至於港府的年金產品於2018年推出，香港按
揭證券公司旗下年金計劃，最初供65歲或以上人士
參與，去年將合資格年齡下調至60歲。

簡單而言，年金是一種長年期的保險產品，投保
人繳付保費後，在指定年期內分期獲得年金收入，

例如每月獲派固定金額。以政府年金為例，獲派發
年金收入的年期可長達終身，為長者提供終身保
障，對沖長壽風險。不過，年金中途提取則有較多
限制，太早提取可能承受損失，或影響將來的年金
收入等。

至於針對退休後的 MPF 產品，在香港仍是新事
物，旨在滿足強積金成員退休後的強積金資產部
署。去年，積金局建議強積金受託人推出適用於65
歲退休後的投資方案，暫時只有一家受託人推出主
打退休後每月派息的基金。與年金相比，派息基金
進出相對靈活，而且可享資金增值潛力，但派息收
入卻沒有保證。

志成

年金與MPF退休後派息基金比較

市場預期陸續有更多強積金受託人推出退休投資產品市場預期陸續有更多強積金受託人推出退休投資產品。。

「星期一夜校」 湖南新邵縣加快高質量發展的「金鑰匙」
今年以來，湖南新邵縣以黨史學習教育為契機，按照 「學理論、強黨

性，提素質、辦實事，聚合力、促發展」 的總體思路，積極探索黨員幹部
學習教育新途徑，創新開設 「星期一夜校」 ，讓理論學習活起來、讓治理
能力強起來、讓工作作風實起來、讓服務效能快起來、讓發展環境優起
來，在全縣上下營造了用心學習、用心思考、用心感悟的濃厚氛圍，形成
了促進工作、促進落實、促進發展的良好效應。

「星期一夜校」 引導基層黨員築牢信仰之基、補足精神之鈣、把穩思想
之舵，已成為這座國家衛生縣城、省級文明城市、省級森林城市加快高質
量發展的一把 「金鑰匙」 ，演繹着綠水青山生態美、鄉風文明和諧美、產
業興旺經濟美的鄉村振興協奏曲。

劉洗涌 肖山河 肖斌輝

新邵縣白水洞國家級風景名勝區。

在 「星期一夜校」 院落會議現場，縣委書記陳歷賢
耐心地為粟山社區居民答疑解惑。。

每星期五下午，新邵縣幹部都會身披 「紅裝」 上街
開展志願服務活動。

資江河畔資江河畔，，新邵縣資江碼頭秀美夜景顯得格外迷人新邵縣資江碼頭秀美夜景顯得格外迷人。。
學什麼？怎麼學？

「我們爭創全國文明城市，目的是讓大家的生活環
境更美好、生活更幸福，大家有什麼好的意見和建議
今天都可以說出來，我們一起想辦法解決落實。還
有，大家對縣領導班子在 『四風』問題上有意見建
議的，也請暢所欲言，對你們提出的好的意見建議，
我真心地感謝。」

7月5日晚，在粟山社區開展 「星期一夜校」暨創
全國文明城市院落會議中，30多名群眾當面向縣委書
記陳歷賢反映生活中的各種問題： 「舊小區線路老化
了」 「車輛亂停亂放現象嚴重」 「我們這裏缺少健身
設備」……陳歷賢手拿紙筆，一邊傾聽一邊記錄，與
群眾深入交流。

這是該縣開展 「星期一夜校」活動的一個縮影。

今年4月，新邵縣成立由縣委書記任組長，其他縣
委常委會會議成員任副組長的 「星期一夜校」領導小
組，並設立專門辦公室。制定出台《新邵縣 「星期一
夜校」活動方案》，把每周一晚上定為幹部集中學習
時間，每月不少於2次，每次不少於1.5小時。分層壓
實責任，縣級層面主抓管理和服務，確保 「星期一夜
校」的全面覆蓋和縱深推進；各單位、各鄉鎮和村
（社區）層面主抓推行和落實，確保 「星期一夜校」
的有序開展和有效學習；幹部層面主抓自律和自覺，
確保 「星期一夜校」的真學實學和成果轉化。全縣行
政事業單位、村（社區）根據各自實際，制訂學習計
劃，把政治理論、黨政法規、業務知識、中心工作學
習作為重點學習內容。同時，把專家授課和領導幹部
領學緊密結合起來，把從書本中學和用網絡來學緊密
結合起來，把 「院落會議」學和室內學緊密結合起
來，做到 「半月一集中學、半年一檢查、一年一評
比」。

新邵縣的 「星期一夜校」活動，針對黨史學習教
育、鄉村振興、風險隱患防範、創建全國文明城市等
課題，一邊聘請縣內外專家、學者來做報告，開闊幹
部視野，增強全局意識；一邊根據需要聘請德高望重
的老黨員、經驗豐富的老同志和相關業務領域的行家
裏手專題授課，提高了學習的針對性、實用性和操作
性。

「星期一夜校」除了傳統的傳道授業解惑以外，
還搭建了一個各鄉鎮、各單位幹部相互交流的大平
台。

「大家既可以共同學習黨史知識，又能相互交流 『
充電』。」新邵縣黨史辦工作人員段春梅介紹，大家
能通過這個平台不斷 「蓄電儲能」，更好總結歷史經
驗、傳承紅色基因、賡續精神血脈。

學以致用
新邵的 「星期一夜校」活動不僅注重 「學」，更注

重 「學」 「用」結合、學以致用。
結合 「院落會議」，將 「星期一夜校」課堂延伸到

村組、院落和網格，聯繫鄉鎮的縣級領導、聯村科級
幹部和駐村工作隊每月一次到所在的鄉鎮、村（社
區），與群眾同坐一條板凳，向群眾宣講黨的理論和
路線方針政策，宣傳健康知識，傾聽群眾的意見建
議，為群眾解決實際困難和群眾 「急難愁盼」的問
題。同時，開展 「星期五大掃除」，每周五下午，各
鄉鎮、各單位分批次安排幹部到村（社區）和機關院
落搞衞生，帶動、引導、督促群眾自覺養成良好衞生
習慣和文明風尚，密切了黨群幹群關係。

為緩解 「停車難」，服務 「大民生」，新邵縣把修
建與規劃停車位作為城區管理的一項重要內容來抓，
按照不同區域、不同時段、對城區停車資源配置和利
用情況進行全面摸排和整合，找準停車難癥結所在，
對症施策。

「我們正在對城區的車位進行規劃。一方面改造、
新建一批停車場，增加車位供給；一方面實行智慧停
車收費管理，提高停車位周轉率。」新邵縣住房和城
鄉建設局工作人員說。

據悉，今年新邵還增加了建設城鎮老舊小區、辦好
新增的芙蓉學校、強化職業培訓、提升農村通訊網絡
等九件重點民生實事。

該縣通過創辦 「星期一夜校」，普遍學、經常學的
良好氛圍基本形成，幹部的綜合素質和服務本領明顯
提升，工作效率和發展效果日益顯現。

「星期一夜校」 湖南新邵縣加快高質量發展的「金鑰匙」
今年以來，湖南新邵縣以黨史學習教育為契機，按照 「學理論、強黨

性，提素質、辦實事，聚合力、促發展」 的總體思路，積極探索黨員幹部
學習教育新途徑，創新開設 「星期一夜校」 ，讓理論學習活起來、讓治理
能力強起來、讓工作作風實起來、讓服務效能快起來、讓發展環境優起
來，在全縣上下營造了用心學習、用心思考、用心感悟的濃厚氛圍，形成
了促進工作、促進落實、促進發展的良好效應。

「星期一夜校」 引導基層黨員築牢信仰之基、補足精神之鈣、把穩思想
之舵，已成為這座國家衛生縣城、省級文明城市、省級森林城市加快高質
量發展的一把 「金鑰匙」 ，演繹着綠水青山生態美、鄉風文明和諧美、產
業興旺經濟美的鄉村振興協奏曲。

劉洗涌 肖山河 肖斌輝

新邵縣白水洞國家級風景名勝區。

在 「星期一夜校」 院落會議現場，縣委書記陳歷賢
耐心地為粟山社區居民答疑解惑。。

每星期五下午，新邵縣幹部都會身披 「紅裝」 上街
開展志願服務活動。

資江河畔資江河畔，，新邵縣資江碼頭秀美夜景顯得格外迷人新邵縣資江碼頭秀美夜景顯得格外迷人。。
學什麼？怎麼學？

「我們爭創全國文明城市，目的是讓大家的生活環
境更美好、生活更幸福，大家有什麼好的意見和建議
今天都可以說出來，我們一起想辦法解決落實。還
有，大家對縣領導班子在 『四風』問題上有意見建
議的，也請暢所欲言，對你們提出的好的意見建議，
我真心地感謝。」

7月5日晚，在粟山社區開展 「星期一夜校」暨創
全國文明城市院落會議中，30多名群眾當面向縣委書
記陳歷賢反映生活中的各種問題： 「舊小區線路老化
了」 「車輛亂停亂放現象嚴重」 「我們這裏缺少健身
設備」……陳歷賢手拿紙筆，一邊傾聽一邊記錄，與
群眾深入交流。

這是該縣開展 「星期一夜校」活動的一個縮影。

今年4月，新邵縣成立由縣委書記任組長，其他縣
委常委會會議成員任副組長的 「星期一夜校」領導小
組，並設立專門辦公室。制定出台《新邵縣 「星期一
夜校」活動方案》，把每周一晚上定為幹部集中學習
時間，每月不少於2次，每次不少於1.5小時。分層壓
實責任，縣級層面主抓管理和服務，確保 「星期一夜
校」的全面覆蓋和縱深推進；各單位、各鄉鎮和村
（社區）層面主抓推行和落實，確保 「星期一夜校」
的有序開展和有效學習；幹部層面主抓自律和自覺，
確保 「星期一夜校」的真學實學和成果轉化。全縣行
政事業單位、村（社區）根據各自實際，制訂學習計
劃，把政治理論、黨政法規、業務知識、中心工作學
習作為重點學習內容。同時，把專家授課和領導幹部
領學緊密結合起來，把從書本中學和用網絡來學緊密
結合起來，把 「院落會議」學和室內學緊密結合起
來，做到 「半月一集中學、半年一檢查、一年一評
比」。

新邵縣的 「星期一夜校」活動，針對黨史學習教
育、鄉村振興、風險隱患防範、創建全國文明城市等
課題，一邊聘請縣內外專家、學者來做報告，開闊幹
部視野，增強全局意識；一邊根據需要聘請德高望重
的老黨員、經驗豐富的老同志和相關業務領域的行家
裏手專題授課，提高了學習的針對性、實用性和操作
性。

「星期一夜校」除了傳統的傳道授業解惑以外，
還搭建了一個各鄉鎮、各單位幹部相互交流的大平
台。

「大家既可以共同學習黨史知識，又能相互交流 『
充電』。」新邵縣黨史辦工作人員段春梅介紹，大家
能通過這個平台不斷 「蓄電儲能」，更好總結歷史經
驗、傳承紅色基因、賡續精神血脈。

學以致用
新邵的 「星期一夜校」活動不僅注重 「學」，更注

重 「學」 「用」結合、學以致用。
結合 「院落會議」，將 「星期一夜校」課堂延伸到

村組、院落和網格，聯繫鄉鎮的縣級領導、聯村科級
幹部和駐村工作隊每月一次到所在的鄉鎮、村（社
區），與群眾同坐一條板凳，向群眾宣講黨的理論和
路線方針政策，宣傳健康知識，傾聽群眾的意見建
議，為群眾解決實際困難和群眾 「急難愁盼」的問
題。同時，開展 「星期五大掃除」，每周五下午，各
鄉鎮、各單位分批次安排幹部到村（社區）和機關院
落搞衞生，帶動、引導、督促群眾自覺養成良好衞生
習慣和文明風尚，密切了黨群幹群關係。

為緩解 「停車難」，服務 「大民生」，新邵縣把修
建與規劃停車位作為城區管理的一項重要內容來抓，
按照不同區域、不同時段、對城區停車資源配置和利
用情況進行全面摸排和整合，找準停車難癥結所在，
對症施策。

「我們正在對城區的車位進行規劃。一方面改造、
新建一批停車場，增加車位供給；一方面實行智慧停
車收費管理，提高停車位周轉率。」新邵縣住房和城
鄉建設局工作人員說。

據悉，今年新邵還增加了建設城鎮老舊小區、辦好
新增的芙蓉學校、強化職業培訓、提升農村通訊網絡
等九件重點民生實事。

該縣通過創辦 「星期一夜校」，普遍學、經常學的
良好氛圍基本形成，幹部的綜合素質和服務本領明顯
提升，工作效率和發展效果日益顯現。
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